

HERALDO TOLEDANO

DIARIO POLITICO INDEPENDIENTE

Director Gerente: Federico Lafuente.

Jueves 16 de Septiembre de 1909

Año XII.—Núm. 1.300

La Prensa y el Ministro de la Gobernación.

Continúa el choque.

Información de algunos diarios madrileños de la mañana de ayer:

En el local de la Asociación de la Prensa se reunieron ayer nuevamente los Directores de los periódicos de Madrid que han publicado la protesta contra la política arbitraria de los gobernantes, y especialmente del Ministro de la Gobernación.

Cambiaron los reunidos impresiones acerca del asunto que ha dado motivo á la protesta, y adoptaron algunos acuerdos, que serán conocidos conforme la oportunidad lo aconseje.

Confinose ante todo en la necesidad de elevar al trono las quejas, harto justificadas, de la Prensa, á quien se trata hoy en España de un modo injurioso y despectivo, sin que se le permita ejercer el derecho alguno de defensa, ni menos sustentar las doctrinas, consideradas nefandas, del Derecho constitucional.

Con el fin de realizar este propósito, salieron en el sudexpreso de ayer, con dirección á San Sebastián, los Sres. Ortega Munilla, López (don Daniel), Director del *Diario Universal*; Soldevilla, Director interino de *La Correspondencia de España*, y Trullas, Director de *El Correo*.

Van estos queridos compañeros, comisionados por los Directores de los demás periódicos que han suscripto la protesta, para solicitar audiencia del Rey y exponerle sus quejas.

A ellos se unirá, si se lo permite su estado de salud, el Director del *Heraldo de Madrid*, D. José Francos Rodríguez.

El hecho de distraer la regia atención, cosa que no acostumbra á hacer, y menos por motivos pueriles, muestra por sí solo que el motivo que hoy impulsa á hacerlo á los Directores de los periódicos tiene verdadera importancia, por cuanto no atañe solamente á la independencia de la hoja impresa, sino á los fueros de la libertad y aun á nuestro buen nombre en el mundo civilizado.

Otro importante acuerdo se adoptó también en la reunión de ayer.

Para solicitar el concurso de la Prensa de provincias, saldrán también inmediatamente de Madrid varios redactores de los periódicos adheridos.

A Cataluña y Aragón irá el redactor de *El Imparcial* D. Darío Pérez.

A Santander y Asturias, el Sr. Iglesias, redactor de *El País*.

A Navarra y Vascongadas, el Sr. Bonnat, de *La Correspondencia de España*.

A Galicia, el redactor de *España Nueva* señor Villa.

A Andalucía, D. Gerardo Sánchez Ortiz, redactor del *Heraldo de Madrid*.

A Valencia, Murcia y Alicante, D. Eduardo Rosón, redactor de *El Liberal*.

Igualmente se solicitará el concurso de los hombres más prestigiosos del país, incluyendo á los conservadores, puesto que esto no es una mercenaria cuestión política.

Entre estos hombres figurarán los siguientes: Conservadores: Azcárraga, Dato, Alejandro Pidal, Urzaiz, Sánchez de Toca y Conde de Esteban Collantes.

Liberales: Moret y Montero Ríos.

Demócratas: López Domínguez y Canalejas. Republicanos: Costa, Galdós, Azcárate, Sol y Ortega, Melquiades Álvarez, Soriano, Cervera y Azzati.

La información copiada es de *El Liberal* y difiere poco de lo dicho por *El Imparcial*, *El País* y algún otro.

Frente á esto copiamos lo escrito por otros diarios, también de Madrid.

De *El Universo*:

«La reunión de algunos directores de periódicos, de que ayer dimos cuenta, y en la que se acordó publicar una protesta contra la censura, ha tenido una segunda parte.»

Los atidos directores de periódicos han acordado que una Comisión visite á S. M. el Rey para exponerle las quejas de la parte de la Prensa madrileña, Prensa española, representada en esas reuniones.

Esta Comisión la forman los Sres. Ortega Munilla; D. Fernando Soldevilla, de *La Correspondencia de España*; D. José Trullas, Director de *El Correo*, y D. Daniel López, Director de *Diario Universal*, y cumplió su encargo inmediatamente, saliendo para San Sebastián anoche mismo.

Asimismo se acordó ponerse en contacto inmediato con la Prensa de provincias, para lo

cuál saldrán de Madrid varios periodistas, que visitarán las redacciones de los periódicos de toda España.

Vamos despacio.

Conviene tener presentes dos cosas importantes para formar juicio de los hechos y atribuirles la importancia que respectivamente tengan.

Primero: en las reuniones en que se han tomado los acuerdos ya concebidos parece que los hay secretos—no estuvieron presentes, ni representados, los Directores de *La Epoca*, *El Correo Español*, *El Ejército Español*, *El Siglo Futuro*, *La Correspondencia Militar*, *El Universo* y otros, que son periódicos también, dicho sea con toda modestia por lo que á nosotros toca.

Segundo: como de costumbre, los mangoneadores de esta repetición de campaña no se ocupan de la Prensa de provincias para nada que no sea buscar en ella un coro más ó menos disciplinado que diga amén á lo que aquí dispongan los árbitros, conducta que pone de relieve la soberbia inagotable de aquellas Empresas de publicidad que quieren hacer de España un campo de experiencias á su servicio.

Se reúnen, protestan, solicitan audiencia del Jefe del Estado, se arrojan representaciones de que en realidad carecen, y luego procuran buscar adhesiones á todo lo hecho, lo cual es ya una señal de que no era muy generalmente estimado como indispensable.

La Prensa de provincias vive ya vida bastante independiente para poder mirar con digna altivez á los que quisieran ver en cada periódico español un eco complaciente de cuanto en Madrid discurren unos cuantos señores para satisfacer estímulos políticos ó de empresa que no interesan á nadie más allá de Pozuelo de Alarcón ó Valdemoro.

De *El Correo Español*:

«*El Correo Español* no fué citado (á la reunión de periodistas) y lo comprendemos y celebramos, pues si periódico como *A B C* hubo de oponer su protesta á la que en la reunión se aprobó, por considerarla antipatriótica en los momentos actuales, ¿qué habríamos de haber hecho nosotros, que mucho más distanciados del régimen imperante y de sus hombres que los allí reunidos, rendimos culto al patriotismo y todo lo sacrificamos en aras del honor y esplendor de España?»

Difíciles consideramos los actuales momentos para la Patria, y, por lo mismo, aunque mucho tengamos que censurar en la línea de conducta que signen los gobernantes, nuestro patriotismo hace enmudecer hoy nuestros labios para no embarazar la acción del Gobierno; pero pasadas estas circunstancias, y cuando sea llegada la hora de exigir las responsabilidades, nadie hablará ni más alto ni con más independencia que nosotros, á quienes no nos une lazo de ninguna especie con los partidos liberales de toda especie y sus prohombres.»

Váyale Ud. con anarquistas al rey de la torreación, al café de «La Estrella», que desprecia á sus enemigos y los hace esclavos de su aroma y sabor.

Punto de venta: Arrabal, 24, Confitería.

Los de Toledo en Africa.

Para la común defensa, en el cumplimiento del deber, en el amor santo á la bandera nacional y el común peligro, nuestros soldados no pueden olvidar, ni olvidan, que son españoles.

Pero compatible con el amor á la nación, hay un sentimiento muy hondo, un afecto singular, algo que no se llega, que no se puede llegar á expresar bien: la emoción que producen los recuerdos del lugar en que nacimos, ó donde ya con uso de razón formamos nuestra manera de ser en lo moral, nuestras preferencias y nuestros gustos; donde al calor de besos entrañables de seres queridos se grabaron en el alma, inclinaciones invencibles, simpatías imborrables.

Esto solo puede apreciarse bien á distancia del pueblo en que constantemente vivimos, estando lejos y ante la posibilidad de no poder tener seguridad en el regreso.

La carta que á continuación publicamos, es prueba elocuente del amor, ese amor á la patria chica de difícil explicación y efectos indudables.

Entendemos ser fieles intérpretes del sentir de Toledo, acogiendo con cariño el saludo que

nos envían los soldados toledanos y deseandoles pronto y feliz regreso junto á los sayos, á la tierra de su tierra y entre los que son sangre de su sangre, ó están á ellos unidos con vínculos de amor ó tiernos afectos de amistad.

Hé aquí la carta que con íntima satisfacción reproducimos:

«Campamento del Zocó Del Arbúa 11-IX-909.»

Sr. Director de *HERALDO TOLEDANO*.

Muy señor nuestro: Desde estas tierras africanas enviamos al pueblo toledano, puesto que de él somos hijos, un cariñoso y entusiasta saludo.

Como Ud., mejor que nadie, puede dar publicidad á estas cortas líneas, llenas de entusiasmo y patriotismo, le rogamos encarecidamente las inserte en el periódico de su digna dirección.

Mil gracias anticipadas y quiera nuestra excelsa Patrona la Virgen del Sagrario que muy pronto podamos darnos personalmente, así como abrazar nuestros queridos seres, dejando á la altura que siempre estuvo el pabellón español.

De Ud. sus afectísimos y cariñosos hijos, Cándido Lugo, sargento de la sección de ametralladoras del Regimiento Vad-Ras; Enrique Morán de Oro, soldado de primera de la sección ciclista; Eusebio Sánchez Beato, soldado del Regimiento de Saboya; Enrique Vera, soldado del Regimiento León núm. 33; Angel Segovia, soldado del Regimiento Saboya núm. 6; Juan Pintado, gastador del Regimiento Saboya número 6; Eusebio González, soldado de primera del Regimiento de la primera brigada; Antonio López González, sanitario de la ambulancia; Julio Doulets, soldado del Regimiento de Vad-Ras; Miguel Alonso, soldado del Regimiento León; Zoilo García, soldado del Regimiento León, y Ezequiel Camino, soldado del Regimiento León.»

La tormenta de ayer.

Excepcional, muy excepcional fué la tormenta que ayer por la tarde, á las cuatro próximamente, descargó sobre Toledo.

Consistió lo que llamamos excepcional en que poquitas veces habrá caído más cantidad de agua, de nubes en menos tiempo; en menos de diez minutos se convirtieron varias calles en arroyos de impetuosa corriente, arrastrando cuanto hallaban al paso, y en muchas casas el agua penetró en patios y portales, alcanzando altura de mas de medio metro.

Cayó también con el agua, durante algún tiempo, gran cantidad de granizo, y las exhalaciones se sucedían con frecuencia y eran formidables los truenos.

En varios pararrayos cayeron chispas eléctricas; una de ellas en el de la Iglesia de la Magdalena, penetrando el resplandor del rayo en el Centro de Artistas e Industriales y poniendo en cuidado á varios socios.

De las huertas inmediatas á la ciudad se tienen noticias de grandísimos daños, y de hora en hora recibimos informes de perjuicios causados por la tormenta.

Creíase á las diez de la noche que, como no hace mucho sucedió, no podrían circular los trenes conductores de viajeros y correspondencia de Madrid, pero algo más tarde llegaron por la vía de Aranjuez.

Hé aquí lo ocurrido:

Al llegar el tren mixto, descendente de Madrid, núm. 54, que tiene la salida de la Corte á las cinco de la tarde para llegar á Toledo á las siete y veinte minutos, al kilómetro 33, próximo á la estación de Yeles y Esquivias, tuvo que detenerse por hallarse destruida la vía á causa del temporal en los kilómetros 34, 35 y 37 comprendidos entre dicha estación y la de Pantoja y Alameda, retrocediendo de nuevo á Madrid para tomar la vía de Aranjuez.

Concedora la estación del Mediodía de Madrid de lo ocurrido, dió salida al tren correo de Badajoz, núm. 56, que, como es sabido, enlaza en Algodor con el corto que tiene la llegada á nuestra ciudad á las nueve y quince minutos de la noche por la vía de expresado Real Sitio, logrando que llegara á Toledo á las diez y quince minutos.

Como quiera que aunque con algún retraso había tenido entrada en nuestra estación el expresado tren correo, se suspendió la salida del de socorro que se había dispuesto.

A las doce de la noche llegó el también expresado tren mixto, núm. 54, y á esa hora continuaba interceptada la comunicación telegráfica entre las estaciones de Algodor y Toledo.

Más detalles: Varias lavanderas que se hallaban á la hora de descargar la nube su acúo

combustible en las inmediaciones del merendero del Valle, se vieron atemorizadas por la lluvia, hasta el punto de que, á pesar de la proximidad de expresada venta, resistieron, cobijadas bajo los árboles el chaparrón, arrastrando las corrientes al río diferentes piezas de las ropas que habían lavado.

Muchos comercios, enclavados en la calle Ancha, tuvieron necesidad de cerrar sus puertas bajo el temor de que las aguas les inundaran.

Una barca que en aquellos momentos cruzaba el río y sitio próximo al Matadero Viejo, estuvo á punto de naufragar con toda su tripulación, compesta de D. Ricardo Bravo, el Presbítero D. Esteban de la Sallina, el dueño de la barca Mariano Aparicio y tres niños de la familia de éste, de tres á siete años de edad; no sin grandes esfuerzos lograron gauar la orilla y saltar á tierra, en donde aguantaron el aguacero con grave peligro de sus vidas, pues escombros y piedras se desprendían sin cesar del terraplén que les servía de fondo al sitio en que se encontraban, desarrollándose con tal motivo una escena verdaderamente trágica, permaneciendo niños y mayores hincados rodilla en tierra orando hasta que cesó la tormenta.

En muchos corrales perecieron ahogadas gallinas, gallos y otras aves.

NOTICIAS

Según cartas que recibimos de nuestros activos Corresponsales en diferentes pueblos de la provincia, hasta el presente vienen celebrándose con orden y sin incidentes desagradables las fiestas que anualmente tienen en aquellos lugar en honor de sus Santos Patronos.

Ha regresado á Toledo, habiéndose hecho cargo del servicio que le está encomendado, el Agente de vigilancia de este Gobierno civil D. Blas Doña.

En virtud de Real orden han sido jubilados por edad D. Santiago Díaz y Guzmán y D. Antolín Garro y Moreno, Maestros de una de las Escuelas públicas de niños de Sonseca y Aldeaneco, respectivamente.

Le ha sido concedido el traslado de la pensión de viudedad que viene disfrutando, D.ª Felipa del Rey Serrano, á esta provincia de la de Valencia.

Ha sido nombrada Maestra sustituta de la Escuela de niñas de Romeral D.ª Elisa Arguijo.

Por hurtar gran cantidad de madera de roble en el sitio Pedriza de la Carbonera, perteneciente al monte público de la Sierra del Robledo, término de Robledo del Mazo, ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado correspondiente, el vecino de Espinosa del Rey Francisco Gutiérrez Martín.

Durante el último día de la feria de ganados celebrada en la villa de Ocaña, fueron detenidos por la Benemerita algunos aprovechadores de lo ajeno.

Entre ellos lo fué el vecino de Villatobas Raimundo López Gómez, autor del hurto de una caballería menor á su convecino Florencio Gómez Robles, en el momento de estar vendiendo el expresado semoviente á un gitano llamado Antonio Muñoz Heredia.

El Juzgado correspondiente entiende en el asunto.

Treinta años enfermó! Es muy frecuente escuchar de labios de los enfermos crónicos del aparato digestivo esta frase, pero es hasta que se deciden á ensayar el Blixir Estomacal de Sajz de Carlos, que los cura, á no ser que tengan una lesión orgánica irreparable y aun á éstos los alivia.

El Juez municipal de Navalcan comunicó anteayer al puesto de la Guardia civil de Parrillas, que el día 10 del actual, y en una calle de aquel pueblo, habían herido en el pecho y brazo derecho con arma blanca al joven Francisco Muñoz Sánchez, de veinte años de edad, soltero, jornalero y de aquella vecindad, sin que se conocieran el autor ó autores de las expresadas lesiones.

Practicadas que fueron las gestiones necesarias por fuerzas de la benemerita, éstas dieron por resultado la detención del vecino de repetido pueblo de Navalcan Mariano Rodríguez Rollizo, de veintinueve años de edad, casado y jornalero de oficio, el cual, una vez convicto y confeso del repetido delito de lesiones, fué puesto á disposición del Juzgado correspondiente.

Como autores del hurto de diferentes artefactos de labranza y cinco trozos de rails de vía férrea existentes en la dehesa de Chorrarnos, sita en término municipal de Hontanar, y propiedad del Excmo. Sr. Conde

Ayuntamiento.

La sesión de anoche

Bajo la Presidencia del Alcalde Sr. San Pedro, y con asistencia de los Concejales señores Montoya, Ortiz, Aguirre, López, Conde, Medina, Santamaría, García Benito, Martínez Prudenciano, Pintado, Bueno, Garijo y Lafuente, celebró anoche sesión en segunda convocatoria el Ayuntamiento de la capital.

Leída y aprobada que fué el acta de la anterior, se pasó á despachar los asuntos consignados en la

ORDEN DEL DIA

Instancia de D. Juan Boix, solicitando licencia para ejecutar obrar; que le es concedida.

Otra de D. Manuel Conde, sobre concesión á perpetuidad de una sepultura, descontando lo que tenía satisfecho por derechos de enterramiento; que igualmente le es concedida.

Otras de D. Anacleto Heredero y D. Félix López Gómez, solicitando abastecimiento de aguas para las casas de su propiedad, sitas en las calles del Aljibillo, núm. 30, y Navarro Ledesma, 17, respectivamente, que también les es concedido

Extracto de los acuerdos adoptados por el Excelentísimo Ayuntamiento en el mes anterior, que es aprobado.

RUEGOS Y PREGUNTAS

La Presidencia da cuenta de la reciente defunción del Cabo de la Corporación de serenos municipales D. Julian Pérez, y previa la declaración de urgencia para ello, se concede á la familia del finado una paga de toca.

El Sr. Lafuente, anuncia para la próxima sesión la presentación de una Moción relativa á perpetuar la memoria del valeroso y digno Oficial toledano D. Joaquín Tourné, muerto gloriosamente en la actual campaña de Melilla.

El Sr. Santamaría, pide se corrija y vigile en lo posible la conservación del alumbrado público en el camine de la Fabrica de Armas.

El Sr. Conde, manifiesta que hallandose vacante por defunción del Sr. Micas un puesto en la Comisión de Hacienda, y reuniéndose ésta á diario para la confección del proyecto de presupuesto para el ejercicio próximo, solicitaba la declaración de urgencia para hacer el nuevo nombramiento, y hecho que fué, se nombró por unanimidad para ocupar la vacante al Primer Teniente de Alcalde Sr. Ledesma.

El Sr. Garijo, solicita se piquen las losas de las cuevas de Pajaritos y Portugueses, respectivamente, en evitación de que ocurra alguna desgracia.

El Sr. Prudenciano, solicita igualmente se repare un pretil derruido en la plaza de Santiago de los Caballeros.

El Sr. López, solicita se practique un reconocimiento en la alcantarilla existente próxima á la Ermita de Nuestra Señora de la Estrella, y se vea el modo de evitar en lo posible que en un día de gran lluvia como el de ayer, las aguas puedan inundar las casas de aquella barriada.

El Sr. Montoya, manifiesta que, teniendo necesidad de ausentarse de esta capital, solicitaba de la Corporación municipal un mes de licencia, y declarada la correspondiente urgencia, se acuerda acceder á lo solicitado por el Segundo Teniente de Alcalde.

El Sr. Garijo hace una pregunta referente á Instrucción pública, que es contestada por la Presidencia, y en la que toma parte al Sr. Santamaría.

Y, por último, la sesión de anoche terminó con el anuncio del Sr. Garijo, de la presentación de una Moción para la próxima semana, que después de haberse levantado la sesión y á preguntas del cronista, manifestó en el terreno particular dicho Sr. Concejil, estará relacionado el trabajo anunciado con el ramo de Policía urbana.

Hasta la próxima. TEORASTO.

DIARIO CATOLICO

Santos del día.

Rogelio, Cipriano, Cornelio y Sebastiana.

Cultos para mañana.

La Iglesia de Padres Carmelitas. A las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, habrá Misas rezadas.

Convento de Gaitanas. La hora de exponer á Su Divina Majestad será á las tres y media, y la de Reservar á las cinco y media de la tarde.

Convento de San Antonio. A las seis de la mañana la Misa conventual, y por la tarde, al toque de Oraciones, se rezará el Santo Rosario.

Las Cuarenta Horas en la Iglesia de Santa Justa. Se Expone á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

LA CATALANA

Sociedad española de seguros contra incendios á prima fija.

Fundada en el año 1865.

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por Real orden del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

GARANTÍAS

Table with 2 columns: Description and Pesetas. Capital social, Suscrito, Desembolsado, Inversiones y fondos disponibles, Reservas, Siniestros satisfechos.

Domicilio social: Barcelona, Rambla de Cataluña, 15, y Cortes, 624.

Comisión provincial de Toledo: Faustino Gonzalez, Plaza de Abdón de Paz, 1. Autorizada la publicación por la Inspección de seguros en 26 de Junio de 1909.

Caída del pelo. Se contiene en el acto usando el legítimo PETRÓLEO GAL. Loción antiséptica inofensiva de perfume exquisito. Limpia la cabeza de caspa y evita la calvicie. No puede inflamarse.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL. COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. CAPITAL SOCIAL 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado. Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios. Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal. 45 años de existencia.

Profesora de corte, de Madrid. Enseño á cortar, probar y confeccionar. Anuncios, 19, TOLEDO

PÉRDIDA. Se suplica al que haya encontrado un espolin niquelado, modelo de la Academia de Infantería, lo entregue en la casa núm. 20 de la bajada del Cristo de la Luz. Se agradecerá y gratificará.

Señores labradores: Una buena compra se os presenta. Máquina sembradora de los fabricantes MAYFARTH Y COMPANIA de Frankfurt, Berlin. Esta sembradora, que tiene once tubos (o tejas) de cuatro ruedas, con un par de mulas y dos hombres, hace el trabajo de más de ocho hombres con seis pares de mulas, economizando una tercera parte de simiente.

Nada hay mejor para la pesadez de cabeza, mareos, bilis y estados congestivos, que LAS PILDORAS DE GALENO. Excesivamente baratas con objeto de darlas a conocer.

SE VENDE la casa núm. 6 de la calle de San Marcos. Para tratar de precio y condiciones, diríjase a don Manuel Conde, plaza de San Vicente, 4.

ESPECIALISTA en enfermedades de las vías urinarias. CONSULTA diaria (excepto los días festivos) de 10 a 12. ANÁLISIS químicos y micrográficos de orina. Fabrica de Armas. TOLEDO. JERONIMO PERALTA GIMENEZ

ALMACÉN DE FRUTOS COLONIALES, PAQUETERIA Y QUINCALLA

AMBROSIO GÓMEZ MORADE TOLEDO

Herrajes, cristales, ferretería, camas y colchones de muelle, puntas de París, tachuelas, alambres, cubos de latón, munición de caza, chapadora, aceros, hierros, ollas, platos, jarcas y cazuelas baño de porcelana. Alpargatas, bramante, cáñamo, cordel, abarcas, suela, fuelles, toneles de varios tamaños. Gran surtido en cachuchos para molinos aceiteros.

HERALDO TOLEDANO 338. mente volgararse un poco á costa del predicador, y entrando en la sacristía, después de darle un abrazo ladino, pero muy apretado, le dijo con militar desenfado: vamos claros, padrecito predicador, que aunque he rodado mucho mundo y en todas partes he sido aficionado á oír sermones, en mi vida he oído cosa semejante. Plática mejor de carnestolendas y exhortación más propia para una procesión de mogiganga ni Quevedo. Algo cortado se quedó Fray Gerundio al oír este extraño cumplimiento; y como el punto de desembarazo no podía medir la espada con el despejo del señor soldado, le preguntó con alguna turbación y enojo: ¿pues qué he tenido la plática de mogiganga ni de cosa de antrudós?

HERALDO TOLEDANO 343. del chibidón estaba en lo mejor de su triaca, y el bendito Fray Gerundio más engolfado en sus glorias, entraron en su celda el Prelado, el maestro Fray Prudencio, y los demás padres graves, á darle la que llaman la acenoría; este es, la enhorabuena de la función, como loablemente se estilaba en todas las religiones. Al punto cesó la algarazara de los mozos, y cada cual se compuso lo mejor que pudo, metiendo las manos debajo del escapulario, y arimándose hacia las paredes con los ojos bajos, y con reverente silencio. El prelado se contentó con decirle, que descansase, y habiéndose detenido un breve rato, sin hablar más palabra, se retiró luego de los demás maestros unos sólo hicieron, el además de bajar un poco la cabeza, marmullando entre dientes una especie de enhorabuena estrujada, que no se entendía; otros se la dieron con palabras claras, pero tan equívocas, que algún malicioso podía interpretarlas con poca benignidad, como el que le dijo: Fray Gerundio; cosa grandel por el término no la he oído mayor, ni espero oír la igual, sino que sea á tí. Dos ó tres de ellos, que eran algo encogidos y un si es ó no taciturnos, sola-

HERALDO TOLEDANO 342. aunque tan exquisito, tan conceptuoso y tan raro, es pagonia respecto de lo que hoy hemos oído á Fray Gerundio. A un lego arriano, sencillo y bondadoso, que había sido refiloterio más de cuarenta años, y le estaba mirando de hito en hito, se le caían las lágrimas de puro gozo y ternura. El despen-sero le dijo, que tenía á su disposición todo el vino de la despensa, porque quien tanto honraba el santo hábito, era razón que todo se le franquease; el cocinero se le ofreció muy de veras á su servicio, y hasta el procurador, que no suele ser gente muy bizarra, le regaló desde luego in voce con dos barriles de sardinas escabechadas, y esto sin perjuicio de regalarle con otros dos de otras, cuando las tuviese, en prendas de su amor y complacencia.

HERALDO TOLEDANO 339. con enaguas, ramales y pelotillas, los dioses en cuyo obsequio hacían las penitencias con sus pelos y señales, el motivo de ellas y hasta la oportunidad de los meses en que las hacían, todo es un conjunto de divindades; y V. Paternidad aunque tan mocito puede ser predicador en jefe, ó á lo menos mandar un destacamento de predicadores, que si son como V. Paternidad, pueden acometer en sus mismas trincheras á la melancolía, y no sólo desalojarla de su campo sino desterrarla del mundo. Y sin decir más ni dar tiempo á Fray Gerundio á que replicase, le hizo una reverencia y se salió de la sacristía.

de Almodóvar, vecino de Madrid, han sido detenidos Juan Toribio Toledano, Aquilino Pérez del Valle, Alejandro Trujillo Gómez, Casto de la Paz Ceca y Gil Hernández Gómez.

El conocido industrial de esta plaza D. Sirvilio Martín Toledano, sucesor de Azuela, ha tenido la atención, que agradecemos, de regalarnos unas muestras tras del vino de mesa que expende, cuya garantía mayor está en probar el expresado líquido.

Notable, como siempre, es el número de esta semana del popular semanario Nuevo Mundo. Su fotógrafo Sr. Alonso ha sido el único reporter gráfico que ha ido a Cabo de Agua, de cuya posición recogió interesantes notas que, con las fotografiadas por Campúa referentes a la expedición de la columna de Aguilera por Quebdana, constituyen una preciosa información. Otros muchos interesantes grabados de la guerra y demás asuntos de actualidad, completan el notable número que se ha puesto a la venta.

Con motivo de la feria y fiestas que han de celebrarse en la ciudad de Talavera de la Reina los días 21, 22 y 23 del actual, la Compañía de los ferrocarriles de Madrid á Cáceres y Portugal, y del Oeste de España, ha dispuesto se expendan para dicho punto billetes de ida y vuelta de 2.ª y 3.ª clase con gran rebaja sobre el precio ordinario de tarifa.

Los precios de dichos billetes desde las estaciones de Bargas y Villamiel, son los siguientes: En 2.ª, 6,00 pesetas, y en 3.ª, 4,00 pesetas.

Ayer fueron sacrificadas en el Matadero público de esta ciudad las reses siguientes:

Toros, 13; carneros, 3, y ovejas, 35.

LA VIRUELA

Porque alarmar á la opinión pública, y creyendo así cumplir un deber, nada hemos querido decir, y nada hemos dicho hasta ahora, de la epidemia variolosa en Toledo.

Ha pasado el peligro, son muy pocos los casos; y casos benignos, y ya se puede hablar. Se puede hablar, y además no estaría bien guardar silencio después de haberse dicho en la sesión que anoche celebró el Ayuntamiento de la capital.

Con efecto, un Concejal, al terminarse la sesión, en la sección de ruegos y preguntas, interrogó al Alcalde, por si él lo sabía, la causa de no haber empezado todavía, después de las vacaciones de verano, las clases en las escuelas municipales.

El Presidente de la Corporación respondió al Concejal que formuló la pregunta, que la causa de no haberse abierto cuando debieron abrirse las escuelas, ha sido una determinación oficial consecuencia del informe del Inspector Provincial de Sanidad y por razón de la existencia de viruela.

Es verdad, hemos tenido en la capital casos epidémicos de viruela, y á esto han obedecido las acertadas disposiciones de las Autoridades siguiendo en ello el dictamen facultativo, imponiendo en todos los organismos y oficinas, y donde quiera que la gestión oficial podía, la vacuna de un modo obligatorio.

Ya no hay motivo racional para que la opinión pública se alarme: está el mal conjurado, y como antes decimos, el peligro ha pasado y el lunes próximo volverán las escuelas públicas de primera enseñanza de la ciudad á reanudar sus tareas.

SOCIEDADES

Junta local de extinción de plagas del campo.

Como teníamos anunciado, en la mañana de ayer celebró sesión esta entidad en el despacho del Sr. Ingeniero Jefe del servicio agrónomo, bajo la Presidencia de D. Epifanio de la Azuela. Se leyó y aprobó el acta de la anterior.

Se dió cuenta de la existencia de gérmenes de laugosta en las dehesas de Abio, Valdecubas (alta y baja), Ramabujas, Majazala, Segura, Cañete y Calabazas (alta y baja) de este término municipal.

Se acordó el poner el inmediato remedio á la extinción de la plaga.

Ocupándose además la expresada Junta de asuntos de gran interés de orden interior.

Cámara Oficial Agrícola.

La Junta Directiva de tan importante entidad, celebró también en la tarde de ayer la sesión que teníamos anunciada.

Presidió el acto el Presidente de la Cámara D. Arturo Relanzón.

Fué aprobada el acta de la anterior.

Después de darse lectura de las cuentas relativas á los gastos é ingresos habidos con motivo de la pasada Exposición de maquinaria, abonos minerales y productos agrícolas, quedaron aprobadas en todas sus partes.

Se tomaron además los siguientes acuerdos: Imprimir las expresadas cuentas para satisfacción y conocimiento de los socios y público en general.

Cubrir el déficit de repetidas cuentas, e su peculio particular, los Sres. Relanzón, Montoya y Sastisaban.

Dar un voto de gracias á cuantos señores formaron parte del Jurado calificador de la expresada Exposición agrícola, como así también á cuantas entidades, sociedades y particulares concedieron subvenciones á tal fin y cooperaron de alguna manera á la realización del Certamen.

Nombrar socia honoraria de la Cámara á la Excm. Sra. Condesa de Bornois.

Y otros de interés general para la agricultura de la provincia.

Asociación Defensora de los Intereses de Toledo. Tan simpática sociedad continúa con gran actividad sus trabajos en el asunto de la traída de aguas potables á la ciudad.

Ayer tarde salió nuevamente la Comisión designada á tal fin á inspeccionar los trabajos de zanjeos y alumbramientos que con fondos de la Defensora se están realizando en el inmediato pueblito de Burguillos.

Los resultados, como ya tenemos dicho, son excelentes.

Al objeto de ultimar detalles y hacer en definitivo los aforos necesarios que han de servir de base al dictamen de los técnicos, nuevamente salen hoy para Burguillos cuantos señores componen la Comisión técnica designada por el Ayuntamiento y la designada por la Defensora, para entender en tan repetido como importante asunto para la vida de Toledo.

SIN LUZ

Por esta vez la Electricista Toledana tiene legítima disculpa; la tormenta de ayer fué caso de fuerza mayor.

Una gran parte de la ciudad quedó anoche á oscuras, completamente á oscuras.

Tenía el accidente sus notas cómicas: hubo quien empezó á entablar conversación con su novia, resultándole su adorado tormento un botijo aprisionado en la reja.

Hubo también quien pegó un palo á un periódico en el suelo creyendo que daba en un perro que, echado sobre la acera, le impedía el paso.

Y hubo quien dirigió piropos á un muchacho con larga blusa, creyéndole una mujer.

Para los amantes de la historia y que se sienten mas ó menos poetas, tenía la capital su singular aspecto.

Las intrincadas calles y los estrechos antiguos callejones hacían pensar en duenas y caballeros de capa y espada.

Los farolillos de aceite alumbrando una

Imagen, parecía de luz más potente que los focos de luz eléctrica.

No es nuevo que un farolillo de esta clase alumbre mas que una lámpara de diez bujías, tratándose de Toledo; pero se hacía la comparación.

Ahora, en serio y como resumen de las observaciones:

Es que realmente, aunque se lo proponga, no tiene la Electricista medios de prevenirse contra estas contingencias naturales?

En todas partes llueve, y en muchas hay crecidas de rios, de cuya fuerza motriz se sirven las empresas de fluido eléctrico; pero no pasa en esto en ninguna parte lo que ocurre aquí.

Siguiendo así, tan pronto como el firmamento se oscurezca y amenace lluvia ó tormenta, habrá que poner en las esquinas rótulo análogo al de los anuncios de la corridas de toros. Esta noche, luz eléctrica si el tiempo no lo impide.

Desde Madrid.

(Original tratado á la mano.)

De la guerra.

Son también hoy escasas las noticias recibidas en Madrid del teatro de la guerra; se refieren á operaciones del día anterior, y mejor que operaciones, tiroteos y escaramuzas; continuando, con la natural impaciencia, en espera de informaciones que den cuenta de haber empezado las operaciones en gran escala que se presumen para en breve.

He aquí el consabido telegrama oficial:

Melilla, 14.—La situación del Peñón y Alhucemas es igual que la de días anteriores, y en el convoy de esta plaza no ha ocurrido novedad. En Sidi Amhet ha sido herido Capitán del regimiento Melilla D. José Otegui; en convoy de Atalayón á segunda caseta lo ha sido un soldado de Cazadores de Barcelona, y en Sidi Masa un artillero y un soldado del Regimiento de África. Ha terminado desembarco de toda la segunda división.

Los telegramas de los corresponsales dan más pormenores ciertamente que el telegrama oficial; pero en nada le contradicen.

El último telegrama particular que leo, es el siguiente:

Melilla, 15.—Las noticias que llegan de la región de Lehedara y de las proximidades de Zeluan, son muy satisfactorias. Aumentan las sumisiones de kabilas y las peticiones de perdón de otras.

El General francés Torey ha visitado los campamentos, elogiando el orden que reina en ellos, así como el espíritu y la instrucción de los soldados.

El temporal.

Son tristes las noticias que respecto al temporal se reciben de varios puntos.

Dicen de Bilbao que el arroyo Ugarte, que pasa por San Salvador, se desbordó, inundando varias casas del pueblo.

En Pucheta el agua llegó á alcanzar 12 metros de altura en algunos sitios.

La barriada de Cotorrio quedó anegada y totalmente cubierta por la corriente. Sus habitantes escaparon de una muerte cierta, huyendo por la vía férrea.

El kilómetro 10 de la línea está interceptado.

En Ortuella han quedado inundados los talleres de la fundición franco-belga.

En Guernica se inundaron las calles, y los vecinos pasaron la noche á la intemperie, por temor á morir ahogados.

En Gijón se han inundado varios barrios.

Las aguas arrastraron por una alcantarilla de desagüe á un niño de ocho años, que pereció ahogado.

Muchas casas están inundadas.

En toda la noche no cesó de llover.

Las aguas siguieron invadiendo los barrios, teniendo que ser desalojadas muchas casas.

Se dice que en la provincia hay cuatro víctimas de las inundaciones.

El globo «Mariposa».

Sigue lamentándose la suerte que haya podido correr el aeronauta Martínez, que el domingo último hizo una ascensión en globo. De ninguno de los puertos del Mediterráneo ni de Baleares, donde se ha teleografiado, se ha recibido noticia alguna, lo cual hace temer que haya perecido ahogado.

Contra el Gobierno.

Telegrafían de Oviedo que D. Melquiades Alvarez ha escrito al Sr. Azcárate excitándole á reunir á todos los Diputados republicanos, sin distinción entre solidarios y antisolidarios, para protestar de la conducta del Gobierno.

En el caso de que el Sr. Azcárate no se preste á secundar esta iniciativa, el Sr. Alvarez se reserva otras soluciones.

Después de un mes postrado en cama con tifus, me recomendó el médico la Emulsión SCOTT. Con rapidez recobré las fuerzas.

Escrito en 7 Marzo 1909, por D. Aquilino MANZANARES, Isabel la Católica 19, Madrid.

La Emulsión SCOTT es la modelo

por su pureza, fuerza y fácil digestibilidad; la recomendada por los Srs. médicos con preferencia á las demás, para curar á las personas débiles porque dichos Srs. encuentran que la de SCOTT cura.

Cuando pidais la de SCOTT, no os permitáis aceptar otra que no sea de SCOTT — la modelo. Queréis curaros? — La de SCOTT cura.

¿ En que se diferencia la Emulsión SCOTT legítima de todos sus imitaciones? En la legítima su acción curativa se halla dentro, en las imitaciones fuera.

Ved que sea esta la marca que vaya en la envoltura.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marés, Calle de Valencia 333, Barcelona á cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.



CAPITULO VI

DONDE SE REFIERE LA VARIEDAD DE LOS JUICIOS HUMANOS, Y SE CONFIRMA CON EL EJEMPLO DE NUESTRO FAMOSO PREDICADOR SABATINO, QUE NO HAY FATUIDAD QUE NO TENGA SUS PROTECTORES.

Así se despidió el bellacón del capitán del bueno de Fray Gerundio, habiendo echado un jarro de agua á todas las complacencias con que se hallaba el santo varón por los vitores y aplausos de la iglesia y dejándole triste, desconsolado y pensativo. Pero como en esta vida ni los gustos ni los disgustos son muy duraderos, el que le causó la satirilla viva y desenfadada del señor oficial, le duró poco, porque apenas subió de la sacristía á la celda; cuando se entró en ella toda la mosquetería del convento; es decir la gazapiña de colegiales, coristas, legos y gente moza. Como este por lo común es uno de los vulgos más atollondrados del mundo, y por lo mismo uno

de los más perjudiciales, no es ponderable el porrazo que dió á casi todos la tal plática; porque no distinguiendo de colores y gobernándolo sólo por el boato y por el sonsonete, á los más les pareció un milagro del ingenio.

Entraron pues de tropel en la celda de Fray Gerundio, con tal zambra, gresca y algazara, que parecía venirse á tierra el convento, y como todos habían sido sus discípulos, siendo con corta diferencia de una misma edad, aunque él ya era sacerdote y predicador, no acertaban á mirarle con respeto, con que dejaron correr las expresiones de su gozo con toda la libertad de una familiarísima llaneza. Unos le abrazaban, otros le vitoreaban, éstos le hablaban por un lado, aquellos por el otro algunos le tiraban por el hábito y por las mangas para que les contestase, no faltaron otros que le levantaban en aire, aclamándole ya por el mayor predicador que tenía la orden; tanto que uno que era segundo vicario de Coro, exclamó con voz gruesa y corpulenta: Hasta ahora creía yo, que en el mundo no había otro Fray Blas; pero bien puede aprender otro oficio, porque todo cuanto predica

mente le dijeron: Dios te lo pague, Fray Gerundio, que lo has trabajado mucho; y el bueno del frailecillo quedó muy solazado, pareciéndole que era lo mismo trabajarle mucho, que trabajarle bien.

A todo esto callaba el maestro Prudencio, sin hacer más que mirarle de cuando en cuando con unos ojos entre compasivos y severos; mas luego que se retiraron los otros padres maestros, viendo que los colegiales amagaban hacer lo mismo, los dijo: esténse quietos, que ahora tengo yo que platicar á nuestro padre platicante, y mi plática también puede ser provechosa para ellos. Sentóse en una silla, hizo á Fray Gerundio que se sentase en otra, y volviéndose hacia él, le habló de esta manera.

Fray Gerundio ¿has perdido el juicio? ¿Estabas en él cuando compusiste una sarta de tanto disparate, y cuando tuviste valor para predicarla? ¿Es esto lo que me ofreciste al despedirte de mí en la Granja, diciéndome, que perdiese cuidado por que esta vez pensabas que había de acertar á darme gusto? Pues qué pienso que podía yo gustar del mayor tejerío de locuras y de despropósitos que

la. Dios bendiga á Gerundio, y no me mate su Majestad hasta que le vea Presentado.

26. Déjase á la consideración del pío y curioso lector, cómo quedarán el tío Antón y la señora Catuja, cuando oyeron estas alabanzas de su hijo, y fueron testigos oculares de sus aplausos; y también es más para considerado, que para referido el gozo, la vanidad y la satisfacción propia, que en aquel punto se apoderaron del corazón de Fray Gerundio, al escuchar él mismo tan grandes aclamaciones. Pero como son poco duradero los contenidos de esta vida, y siempre dispone Dios, que en medio de los mayores triunfos sucedan algunos acaecimientos tristes, que nos acuerden que somos mortales, quiso la mala trampa, que al bajar del púlpito y en la misma sacristía de la Iglesia le dieron al bueno de Fray Gerundio un humazo de narices, que á ser otro que no fuera de tan buena complexión le hubiera trastornado.

27. Fué el caso que se hallaba de recluta en aquella Villa un capitán de Infantería, capaz, despejado, muy leído, y habiendo oído la plática, luchando á ratos con la cólera, y á ratos con la risa, determinó final-